

## IN MEMORIAM

**Raymond DELVAL**

**28 octobre 1917 - 24 décembre 1994**

Raymond Delval était le second d'une famille de onze enfants, né le 28 octobre 1917 à Antsirabe, de père, d'origine réunionnaise depuis cinq générations, fonctionnaire du Service des Douanes, et de mère malgache. Il passa toute sa jeunesse à Tananarive et fit ses études au lycée Gallieni. Boursier, il prépara le concours d'entrée à l'Ecole nationale de la France d'Outre-Mer au collège Chaptal. C'est ainsi qu'il fut le premier *Zanatany* à avoir passé avec succès cette épreuve pour devenir un brillant Administrateur de la France d'Outre-Mer.

Après avoir achevé ses études en 1943, il participa à l'encadrement des travailleurs indochinois, ayant été affecté au Service colonial de Marseille. Il partit à Madagascar en 1945 où il fut nommé chef de district de Morafenobe en pays sakalava. Raymond Delval se maria en 1946. L'année suivante, il fut nommé adjoint au Chef de la circonscription autonome d'Ambatondrazaka ; il sera ensuite attaché au bureau politique de la province de Majunga où il découvrit le microcosme que constitue la communauté comorienne. Par ses qualités et sa bonne connaissance du pays, il fut appelé à Tananarive pour diriger le bureau du Contentieux et entra à la Direction politique du Gouvernement général. Il resta à Madagascar jusqu'en 1953.

En 1954, lors d'un congé en métropole, il sera retenu comme spécialiste des questions malgaches par le ministère de la France d'Outre-Mer pour diriger le bureau chargé à la Direction des Affaires politiques, de Madagascar, des Comores et de la Côte des Somalis. Il sera ensuite appelé au Secrétariat Général à la Communauté africaine et malgache, puis à la Direction des Affaires africaines et malgaches du ministère des Affaires étrangères.

Désireux de retourner à l'Outre-Mer, il fut nommé conseiller à la Mission d'Aide et de Coopération de Lomé au Togo, de 1969 à 1974. Il prendra sa retraite en 1975 après avoir fait un court séjour à la Direction des Musées de

France dépendant du Ministère des Affaires culturelles. Raymond Delval termina sa carrière en tant qu'Administrateur en Chef de Classe exceptionnelle des Affaires d'Outre-Mer, sans oublier qu'il fut un militant chevronné des Equipes chrétiennes de la Fonction publique, dont il sera secrétaire général pendant trois années.

Animé d'une grande curiosité intellectuelle, Raymond Delval s'était intéressé à l'histoire de Madagascar, ainsi qu'au monde musulman. A ce titre, il assumait des tâches importantes au Centre des Hautes Etudes sur l'Afrique et l'Asie modernes (CHEAM) de 1975 à 1983. Son oeuvre sur Madagascar sera marquée surtout par son ouvrage sur *Radama II : Prince de la Renaissance malgache 1861-1863*, publié en 1972 aux éditions de l'Ecole. Cet ouvrage monumental de 960 pages avait fait l'objet d'une soutenance de thèse à la Sorbonne en 1965 sous l'égide d'Hubert Deschamps et d'Henri Brunschwig. Quoique controversée, cette thèse est encore aujourd'hui l'ouvrage de référence sur le court règne de Radama II.

L'autre volet de ses recherches concerne l'Islam dit périphérique : c'est ainsi qu'il fut amené à écrire des ouvrages sur les musulmans de l'océan Indien et plus particulièrement ceux de Majunga, du Togo, sur les communautés musulmanes d'Amérique latine et des Caraïbes. Il réalisa ainsi la deuxième édition de la Carte des Musulmans dans le Monde, publiée en 1983 par le CHEAM.

Raymond Delval fut élu membre titulaire à l'Académie des Sciences d'Outre-Mer en 1975 au siège d'un autre malgachisant Raymond Decary, il devait en assurer la présidence en 1995. Il était membre correspondant étranger de l'Académie Malgache.

Les membres du Département d'Histoire de l'Université d'Antananarivo eurent l'occasion d'apprécier l'homme et sa finesse d'esprit lors du colloque international sur *Pouvoirs et Etats* qui se tint en 1992. Nous ne pouvons que regretter sa disparition survenue le 24 décembre 1994 à Paris.

Gaëtan Feltz